

162.

a villa de Callao, al sur de la villa de Tútila, al sur de la villa de Pichincha, cuyos territorios pertenecen a la jurisdicción de la provincia de Santiago.

Art. 2º Esta jurisdicción se dividirá en cuatro departamentos, que serán: 1) La Villa del Mar, capital de la provincia, con los siguientes límites: por el Norte, al desvío natural de la laguna; Villa del Mar con la de Conchal, entre cuyas aguas parten lo más de la ribera del río, hasta la costa de Lebo, Punta de Tiquemata y al sur de los Corderos, desde este punto o seguirá el desvío de la Villa del Mar con Quilpué hasta el estero grande de este nombre, contribuyendo, entre adentro hasta la punta de Hermosa, siguiendo después los linderos de la Villa del Mar i Sierra Hermosa con la hacienda de la Palma, siguiendo estos mismos deslinde al Oriente hasta la comuna de Valparaíso i Santiago, des de cuyo punto se seguirá el desvío del sur hacia Palmar, siguiendo con la hacienda de Palmar a Peña Blanca, continuando el desvío de Peñalara con las Tablas, hasta el alto de la Cruz, de aquí seguirán los deslinde de ambos ríos hasta Villa Hermosa, i desde este punto en linea recta a la parte de Tiquemata, donde la cual se tomará la quiebra denominada Quebrada de Curanuma, hasta el mar, que es el deslinde de la hacienda de Lágrimas con las Tablas i por el Poniente i parte del Norte y el desvío de este departamento herá el mar, comprendiendo en el territorio que se le da la parte denominada Puerto, la población i las haciendas Villa del Mar, Villa Hermosa, Estancia de la Manzana, Peñalara, Laguna i Quinchao Verde.

El departamento de Limache cuya capital será la villa del mismo nombre, tendrá por límites por el sur los de la hacienda de Conchal con la Villa del Mar, los de Quilpué con la Villa del Mar, los de Margaranga con Quilpué i otros de Sambarén, los de Margaranga con Llullaillaco, Martín Galíndez i Collque hasta tomar el cordón de la costa de la Doganilla al Oriente, dando la vuelta hasta el cerro de la Campana al Norte, siguiendo el desvío de San Pedro con Olmué i San Pedro o con Llullaillaco hasta el Río de Talabang i con San Pedro, desde luego punto número la ribera del río Aconcagua hasta la confluencia en el char en la boca de Llolleo; por el poniente su límite es el mar. Este departamento queda comprendido en el territorio que se le da el talado; las haciendas de Coquimbo, Teobaldo, Quillota, Paine, Ercilla, Limache, Llullaillaco, Olmué, Peñalara, O'Higgins, Quinchao de Alvarado i Dornida.

El departamento de Quillota, limitará al Sur con el límite del departamento de Limache y al Norte con el límite de la provincia de Víparo i con el E. te por el mismo límite general por este viento a dicha provincia, i por el poniente el mar.

El departamento de Víparo i el de Limache se separan por un límite i con el vuelo anual de mil pesos.

Art. 4º Queda autorizado el Presidente de la República por el término de un año para rectificar la limitación territorial que se da a la provincia de Valparaíso, al así fuerza conveniente al buen servicio público.

Art. 5º Los departamentos de la provincia de Valparaíso, atendiendo su población, solo podrán elegir para la representación nacional, el número de diputados siguientes:

Valparaíso, tres diputados propietarios i dos suplentes.

Quillota, dos diputados propietarios i un suplente.

Limache, un diputado propietario i un suplente.

Casablanca, un diputado propietario i un suplente.

Sala de la Comisión, setenta y tres de 1862.—José Miguel Barriga — Manuel Alvear — Castillo — Francisco Bustamante — Guerra — José Bea — Rafael Solomayor — J. N. Hurtado.

## EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, SEPTIEMBRE 29 DE 1862.

Los países americanos aceptan su libertad como su hecho indiscutible. No obstante, los rompen por su independencia debieran haber hecho mas rebeldes a esa creencia. Los pueblos que improvisaron soldados i grandes capitanes no se hallan tan escasos de fuerza. Los que vencen ejércitos aguerridos no dan señales de gran debilidad. Es preciso advertir que la fecha de la independencia tiene mucha influencia en los caracteres d una contienda civil. Además, el rey i su autoridad no habian perdido al principio de la guerra todo influjo moral. Nos creíamos un poco satisfechos rebeldes.

Este, hacia que la guerra de la emancipación ofreció a para estos pueblos dificultades mayores que una guerra extranjera. Si entonces vencieron, ¿por qué no han de vencer siempre? Si entonces se conquistaron una vida suya i una nacionalidad propia, ¿por qué ahora no habian de saberla mantener?

Algunas gran potencia, es verdad, puede bloquear sus puertos; pero esos bloques, al quien perjudican mas? al vendedor o al comprador? La Europa puede, tambien, poseerse de las costas; mas si no tra ejércitos fuertes tendrá que quedar clavada en ellas. ¡Qué ejército no necesitará la nación mas militar para llegar hasta Santiago una vez en armas todo el país? Cuantas batallas libradas, cuantas emboscadas desde las inmediaciones de Valparaíso hasta las arrabales de Santiago! Aquí se le presentaría otra montaña; mas allá un desfiladero; y cada paso la muerte recibida en distintas direcciones. No obstante, la empresa es bien posible; pero gozar i disponer de serían indispensables antes de llevarla a término! Las ventajas de una guerra sola no compensarian juntas las gastos de la expedición. Así no mas se atravesen los mares. I lo que pasa con Chile, pasa con las demás naciones americanas. Los montañas, los bosques impenetrables, los desiertos, las epidemias, se rebatirán para ellos en toda ocasión una vanguardia formidante. Siempre que estas naciones quieran defendirse, serán indomables y arrojarán a la potencia europea que tenga la fatuidad de querer pasear sus territorios.

Percebe que los gobiernos de América ignoran todo esto. Sabiéndolo no se explica su humildad con los gobiernos europeos. Icesamente se les va crediendo a todos sus caprichos. Se dejan imponer la ley. Se someten a indemnizaciones que son una exacción injustificable. ¿Qué de miles que no arremetió la Europa a la América? La guerra, tal vez, la habría sacudido, sin embargo dispendio, ni menor humillaciones. Sobre todo, habría hecho mas prudente a la diplomacia europea. Esta diplomacia sustra de la debilidad que manifiestan los gobiernos americanos. No presta ninguna atención a sus notas encrépitas para respetuosa. La timidez de estos gobiernos de América pasa de lo creíble. No hace Europa mas que amonestarlos con un bocazo, i todo su entereza se viene al suelo. La inflexibilidad cosa i resguardos se ponen en marcha hacia las horas cárdenas. Parece que el gran precepto de su diplomacia fuera, que mas vale la mengua que la honra de la patria máximamente que el sacrificio de la paz. Tal teoría es funesta para la dignidad i la reputabilidad de estos pueblos, i costosa para sus armas.

Dijeron mucho de ser partidarios de la guerra i la fortificación diplomática. Creemos que debe hacerse quanto sea necesario por la defensa propia de los países al margen de las armas. Pero entre la mengua i la guerra, estimo por la guerra.

En días que se escribió la historia de las relaciones diplomáticas de la Europa con los Améri-

cas, será imposible leer con frivaldad esa historia. ¡Cuántas calamidades causaron consecuencias indigadas! Cuanto más para evadir la injuria de la Europa, tanto perjudicaba todo lo feo de su proceder, todo lo contrario de su condición; pero cuando a estos gobernantes que caían, se dejó caer. Si pide mucho, es porque tiene seguridad de obtenerlo.

Es un precio que estos nacionales duden de sus fuerzas. Tal vez no está distante el momento en que sea necesario la intervención europea i en que la mejor esperanza de salvación sea no guardar ninguna salvación. Si la Francia conquista a Méjico i lo menores, pronto entrará a pedir auxilio al gobierno de América de las protestas de sus pueblos, de sus parlamentos i de su legislatura. Una política constante, si se persiste en la esfera del respeto, los europeos imperialistas no se enterarán de razón. Ya hemos visto que han sido los censores que ganaron.

No podemos ni un punto de nuestro bien de derecho. Hágase comprender a la Europa que si ella es fuerte la América es débil. He aquí elementos de acción i de resistencia, que se requieren mas de lo que muchos creen.

Es necesario que la América deje de una vez para siempre la política ultramontana; es necesario que se revista de todo lo contrario de su burocracia. Si sus nacionalidades dispusieran de poderes prestando una personalidad, en los demás países del mundo, pueden prestando consistencia para tratarlos, respecto a su derecho i a su dignidad. Si no pueden, respeto a la Europa, pueden resarcir. Igualmente puede resultar no debe nacer de honorarse. La dignidad i la honestidad deben ser la divisa de la diplomacia americana. Pongamos fin a las arbitrariedades del despotismo. Si los pueblos de América aspiraran todo lo que se ha acordado en su nombre, sabrían el costo de vergüenza. Se acuerda para el nuevo mundo una época en que es más peligroso perder que resistir. Siempre la audacia ha sido afortunada. En los instantes decisivos, audacia, i triunfo.

## CRÓNICA JUDICIAL

### CORTE SUPREMA

Septiembre 28 de 1862.

Causa de accidente de don Luis Correa de Sa con el sindicato de la comuna sobre derechos i obligaciones de los señores de los señores i 1618.

Santiago, julio 7 de 1862.—Vistos; considerando lo que es un verdadero régimen i el perfeccionamiento de la justicia en los Estados Unidos en la casa de la Catedral i en la quinta de la calle de Santa Rosa, i del cual se hace referencia en la sentencia tramitada de f. 512, que don Luis Correa de Sa como actual propietario de ese patrimonio, tiene derecho a percibir todos sus frutos; 5º que el art. 308 del Código civil concede a los acreedores del usufructuario el derecho de embargar el usufructo para conservar de sus créditos prestando servicios de conservación i restitución a quien corresponda; 4º que no es aplicable al usufructo al inciso 8º del art. 1618 del mismo Código, porque él no refiere únicamente a la propiedad de los objetos que el deudor posee judicialmente; 5º que el mismo art. 1618 dispone que la cesión comprende todos los bienes, derechos i acciones del deudor, i entre los que escrita de desembargables no se encuentra el usufructo, como se ha dicho. De conformidad a lo dispuesto en los artículos citados, se declara sin lugar la demanda de f. 1 salvo el derecho de don Luis Correa de Sa para pedir la caución de consideración que le concede el citado art. 308.—Guerrero.—Horma, secretario.

Santiago, setiembre 25 de 1862.—Vistos; teniendo presente: 1.º que el patronato mandado fundar por don Manuel Molina, i don Cárdenas Correa de Sa en la casa de la quinta, impuso varias obligaciones al patrono, incluyendo el de éste cumplir personalmente tareas de conservación i restitución a quien corresponda; 2.º que el mencionado i su señorial transmisione al sucesor de su vinculación de ambos señores, i en la figura de devolución de la casa i quinta que solicita don Luis Correa de Sa en la medida de f. 1; diciendo, el sindicato de su causante entregar a dichos señores los frutos percibidos, i cuando se haya hecho la devolución, la renta del 4º por ciento para que pueda cumplir con las obligaciones del patronato; 3º el deber de los acreedores para que deduzcan las acciones que les competan en el caso de resultar algún efecto, o después de cumplidas dichas gravámenes i remunerado el servicio del patrono. De conformidad a la sentencia apelada de f. 7 de julio último corriente a f. 82 rta, ya lo que sea conforme a ésta i devolvársela. —Cerdeña.—Palma.—Barriaga.—Videna.

Algunos los abogados don Pedro Montoya i don Vicente Reyes.

### CORTE DE APELACIONES

Septiembre 24 de 1862.

Dña Nicolasa Mellado con hermanos de don Bernardo Mellado, sobre derechos i obligaciones.

Santiago, agosto 23 de 1862.—Vistos; que dña Nicolasa Mellado debe pagar a la testamento a Juan Mellado el valor de los edificios que existen en el terreno que muestra de plantación de los álamos i árboles frutales. Con este objeto sombreramente dentro de acuerdo fija un porcentaje al año que se confirma a ésta i devolvársela. —Cerdeña.—Palma.—Barriaga.—Videna.

Algunos los abogados don Pedro Montoya i don Vicente Reyes.

### CORTE DE APPELACIONES

Septiembre 24 de 1862.

Dña Nicolasa Mellado, sobre derechos i obligaciones.

Santiago, agosto 23 de 1862.—Vistos; que dña Nicolasa Mellado debe pagar a la testamento a Juan Mellado el valor de los edificios que existen en el terreno que muestra de plantación de los álamos i árboles frutales. Con este objeto sombreramente dentro de acuerdo fija un porcentaje al año que se confirma a ésta i devolvársela. —Cerdeña.—Palma.—Barriaga.—Videna.

Algunos los abogados don Miguel Eslava i don Estanislao Valdés, sobre formación de concubinato.

Santiago, agosto 23 de 1862.—Vistos; no ha lugar a la oposición hecha por el sindicato del concurso general a nombre de los acreedores, para que no se forme concurso especial de acreedores hipotecarios, i llévese a oficio el acuerdo de estos últimos acreedores consignado en el acto que antecede, con declaración que si la casa gravada se vendiere en el año que importan los créditos hipotecarios, el exceso se lleva al concurso general. —Guerrero.—Baeza.

Santiago, setiembre 24 de 1862.—Vistos; confirmarse el auto apelado de f. 14 con costas del recurso. —Devulvance.—Mujica.—Bernaldo.

Algunos los abogados don Alejandro Viñedo, i don Benjamín Narváez.

Ciudad de Concepción del Maule, 24 de Septiembre de 1862.—Considerando: 1.º que de la constitución de la junta de vecinos, i documentos que ella contiene se deduce que la hija de Concepción, María, que vive en este pueblo, pertenece a la familia de Concepción, i que su hermano, don Juan, pertenece a la familia de Concepción.

Talca, marzo 20 de 1862.—Considerando: 1.º que de la constitución de la junta de vecinos, i documentos que ella contiene se deduce que la hija de Concepción, María, que vive en este pueblo, pertenece a la familia de Concepción, i que su hermano, don Juan, pertenece a la familia de Concepción.